
PROCESSO AZZERATO
di Claudia Di Pasquale

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Siamo a Trieste e lei è Laura. 

LAURA CARPINTERI
Nell’aprile  del  2010,  io  ho  subito  un  intervento  al  cervello.  Avevo  ancora  i  punti
freschi. Lui mi ha presa letteralmente per i capelli spingendomi contro lo spigolo di un
armadio, all’altezza della cicatrice.

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Quattro  anni  fa  Laura  denuncia  il  suo  ex  compagno  per  maltrattamenti,  lesioni,
umiliazioni e anche minacce di morte.

LAURA CARPINTERI
Due volte ha tentato di soffocarmi e quasi ci era riuscito. 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
E un’altra volta…

LAURA CARPINTERI
Mi ha intimorita in quel modo, puntandomi una pistola in testa. 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Il  processo a carico dell’ex inizia nel 2011; poi però a poche udienze dalla fine, il
giudice viene trasferito e accade l’inaspettato..

LAURA CARPINTERI
Non potevo  crederci!  Passava  tutto  nelle  mani  di  un  nuovo  giudice  incaricato… il
processo per questo motivo è ricominciato dall’inizio.

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Oggi il processo di primo grado è ancora in corso e si stanno riascoltando i testimoni.

LAURA CARPINTERI
Che poi non capisco che senso abbia richiamare nuovamente tutti i testimoni per una
formula così abbreviata “si ricorda che è stato qui?”, “sì”, “riconferma quello che ha
detto?”, “sì”, “arrivederci”. Che senso ha?

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
La macchina della nostra giustizia funziona male per mille ragioni. Una di queste è
anche perché andrebbe rimpolpato l’organico, ma non ci sono mai i soldi. Allora si
potrebbe cominciare a risparmiare, per esempio, cambiando qualche norma, che così
diventiamo anche, magari, un paese più civile. Prima storia: quando il giudice va in
maternità, va in pensione o viene trasferito, molto spesso i suoi processi ricominciano
da capo. Perché e che senso ha? Claudia Di Pasquale.  

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Gustavo  nel  2006  stava  lavorando  nel  cantiere  di  questa  palazzina  quando
un’impalcatura ha ceduto e lui ha fatto un volo di quasi 4 metri. 



GUSTAVO IMBICCIATO
E mi sono ritrovato di sotto. 

CLAUDIA DI PASQUALE 
Che si è fatto in quel momento?

GUSTAVO IMBICCIATO
A sentir il soccorso mi sono sfondato ambi i lati delle costole. Mi ha rotto le costole e i
polmoni.

CLAUDIA DI PASQUALE 
Questa impalcatura dove lei camminava, era messa in sicurezza?

GUSTAVO IMBICCIATO
No, non c’era né rete, come hanno detto in tribunale, né una fune d’acciaio dove uno
si può sorreggere con la cintura di sicurezza... niente.

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Nel 2009 parte il processo a carico dei titolari della ditta. Ma per due volte il giudice
viene trasferito e sostituito. E per due volte il processo ricomincia. 

CLAUDIA DI PASQUALE
Chi è che solitamente chiede di ricominciare?

ROBERTO MARIA MEOLA – AVVOCATO
I  difensori  degli  imputati,  ovviamente.  È  una  delle  strategia  per  puntare  alla
prescrizione. Anche a me è capitato. 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
L’avvocato Meola è stato il difensore di una donna accusata di truffa. 

ROBERTO MARIA MEOLA – AVVOCATO
Son  cambiati  l’uno  o  l’altro  dei  giudici  e  regolarmente  come  difensore  non  ho
acconsentito a che proseguisse il processo, ma ho chiesto che si ricominciasse. Come
me, tanti altri difensori di questo processo. Tant’è vero che la mia assistita, così come
altri, oggi vedono prescritto il loro reato. 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
E la prescrizione è arrivata anche per il processo Sacher Compost, sul traffico illecito
di rifiuti. 

MAURIZIO RIZZATTO – AVVOCATO 
Dopo  una  serie  di  un  circa  8-9  udienze,  il  magistrato  che  stava  gestendo  il
procedimento viene trasferito ad altra sede. Viene nominato un nuovo magistrato...

CLAUDIA DI PASQUALE
E cosa accade allora?

MAURIZIO RIZZATTO – AVVOCATO 
In sostanza è ricominciato. Praticamente è come se fosse la prima udienza.

CLAUDIA DI PASQUALE
Però già ce n’erano state 9...



MAURIZIO RIZZATTO – AVVOCATO 
Eh... annullate.

CLAUDIA DI PASQUALE
Ma lei era uno degli avvocati che ha chiesto di ricominciare?

MAURIZIO RIZZATTO – AVVOCATO 
Non mi ricordo, ma probabilmente sì. È il nostro dovere, anche. Cioè noi dobbiamo
assistere il nostro cliente nel miglior modo possibile, quindi dobbiamo usare tutti gli
strumenti che la legge ci mette a disposizione.

CLAUDIA DI PASQUALE
Quali sono i motivi per cui un giudice può essere sostituito o deve essere sostituito?

RODOLFO  MARIA  SABELLI  –  PRESIDENTE  ASSOCIAZIONE  NAZIONALE
MAGISTRATI 
Malattia, richiesta di trasferimento volontario, pensionamento, la maternità...

CLAUDIA DI PASQUALE
Il processo può ricominciare daccapo?

RODOLFO  MARIA  SABELLI  –  PRESIDENTE  ASSOCIAZIONE  NAZIONALE
MAGISTRATI 
Il processo teoricamente può ricominciare daccapo. 

CLAUDIA DI PASQUALE
Di fatto questa norma non contribuisce a rendere inutile il processo stesso?

RODOLFO  MARIA  SABELLI  –  PRESIDENTE  ASSOCIAZIONE  NAZIONALE
MAGISTRATI 
Sicuramente è una causa di.. o può essere una causa effettivamente di allungamento
dei tempi...

CLAUDIA DI PASQUALE
Quante volte può accadere che un giudice venga sostituito?

RODOLFO  MARIA  SABELLI  –  PRESIDENTE  ASSOCIAZIONE  NAZIONALE
MAGISTRATI 
Eh beh, accade con una certa frequenza. Ed è chiaro che questa frequenza è tanto
maggiore quanto è maggiore la durata di un processo. 

CLAUDIA DI PASQUALE FUORI CAMPO
Se poi i magistrati sono anche pochi, sono guai. Questo, per esempio, è il tribunale di
Gorizia. Qui i giudici sono dieci, ma quelli che si occupano di penale sono solo cinque.
E a testa hanno 600 procedimenti. 

CLAUDIA DI PASQUALE
Quindi  quando  un  giudice  viene  trasferito  o  va  in  maternità,  sono  seicento
procedimenti che rischiano di saltare?

GIOVANNI SANSONE – PRESIDENTE TRIBUNALE GORIZIA
Sono seicento procedimenti che attendono di essere trattati, ecco mettiamo così. 



CLAUDIA DI PASQUALE
Quanti sono andati in maternità, per esempio, negli ultimi tempi?

GIOVANNI SANSONE – PRESIDENTE TRIBUNALE GORIZIA
Mah, guardi, consideri che nell’ultimo anno erano tre giudici in maternità.

CLAUDIA DI PASQUALE
Su dieci?

GIOVANNI SANSONE – PRESIDENTE TRIBUNALE GORIZIA
Su dieci. Ma attenzione, consideri questo: negli ultimi cinque anni, su un organico
come dicevo di dieci giudici, c’è stato un avvicendamento di quasi 17 giudici. 

NICO D’ASCOLA – SENATORE COMMISSIONE GIUSTIZIA
Ci  sono  certamente  dei  casi  nei  quali  l’utilizzazione  della  regola  processuale  è
funzionale ad una dilatazione dei termini. Non c’è dubbio! E io non sono così ipocrita
da dire “No, non succede mai”. 

CLAUDIA DI PASQUALE
Ma se di fatto questa norma viene utilizzata semplicemente per perdere tempo e per
rendere il processo inutile... 

NICO D’ASCOLA – SENATORE COMMISSIONE GIUSTIZIA
Come si fa dal punto di vista astratto a distinguere i casi nei quali la norma viene
usata fisiologicamente, dai casi in cui ci può essere il soggetto che la utilizza per fini
strumentali?

CLAUDIA DI PASQUALE
L’applicazione di questa norma si traduce nel fatto che gli avvocati, ovviamente della
difesa, la utilizzano per perdere tempo.

GIACOMO CALIENDO – SENATORE COMMISSIONE GIUSTIZIA
Io, in 40 anni, le devo dire, non ho mai visto saltare un processo a Milano. Per questa
ragione. 

CLAUDIA DI PASQUALE
Eh, però accade spesso, in realtà. 

GIACOMO CALIENDO – SENATORE COMMISSIONE GIUSTIZIA
Non ne ho mai avuto notizia nemmeno dai giornali.

MILENA GABANELLI IN STUDIO 
Chissà dove vive l’ex sottosegretario alla Giustizia e quali giornali legge. Quanto costa
questo fa e disfa di cancellieri, magistrati, testimoni che vengono risentiti e avvocati
delle parti? Nessuno lo sa. Possiamo dire milioni di euro. Oltre a mandare in fumo anni
di indagini e udienze perché tirandola per le lunghe, alla fine i processi si  prescrivono.
Vanno a finire così 113mila processi l’anno. Qualcuno in Parlamento ha pensato di
suggerire una norma che aggiusta un po’ il tiro? Anche perché siete pagati per questo.


